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1	  -‐	  Período:	  Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  outubro	  de	  2012.	  

	  

2	  –	  Descrição	  das	  atividades:	  

	   No	   mês	   de	   outubro	   realizamos	   uma	   fala	   para	   as	   crianças	   do	   4º	   ano	   do	   Instituto	  

Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo.	  Fomos	  convidados	  pela	  professora	  a	  apresentarmos	  os	  

bens	  para	  os	  alunos,	  pois	  nesta	  série,	  estudam	  a	  história	  da	  cidade.	  Foi	  muito	  interessante,	  

por	   que	   as	   crianças	   sabiam	   quase	   tudo	   do	   que	   apresentávamos	   a	   eles.	   Isso	   deve-‐se	   ao	  

trabalho	  da	  professora	  com	  os	  alunos.	  

	   No	  dia	  23/10	  fizemos	  (eu	  e	  Kênya)	  nossa	  segunda	  intervenção,	  no	  2º	  D	  e	  8	  etapa	  B.	  

Antes	  de	  entrar	  na	  temática	  do	  patrimônio,	  preferimos	  discorrer	  um	  pouco	  sobre	  a	  História,	  

dado	   o	   desinteresse	   dos	   alunos	   pelo	   tema.	   Começamos	   com	   as	   perguntas:	   “O	   que	   é	  

história?”,	   “Para	   que	   serve	   história?”,	   logo	   após	   falamos	   um	   pouco	   sobre	   o	   ofício	   do	  

historiador.	  Falamos	  sobre	  as	  fontes	  que	  o	  historiador	  usa	  para	  suas	  pesquisas.	  Mostramos	  

vários	  tipos	  de	  fontes,	  como	  as	  audiovisuais,	  escritas,	  orais	  e	  dentre	  elas	  mostramos	  que	  o	  

patrimônio	   também	   pode	   ser	   uma	   fonte.	   Com	   isso,	   quisemos	   mostrar	   que	   o	   patrimônio	  

também	  pode	  ser	  usado	  para	  conhecer	  a	  história.	  

	   Fomos	   convidados	   para	   realizar	   uma	   fala	   no	   Liceo	   (Uruguay),	   mas	   para	   isso	   era	  

preciso	  conhecer	  um	  pouco	  sobre	  a	  história	  de	  Rio	  Branco	  (UY).	  No	  dia	  31/10	  recebemos	  o	  

Professor	  Luís	  Arismendi	  que	  nos	  falou	  um	  pouco	  da	  história	  de	  Rio	  Branco	  e	  do	  Uruguay.	  

	   Durante	  o	  mês	  também	  tratamos	  das	  demandas	  do	  III	  IntraPIBID,	  como	  o	  resumo	  do	  

trabalho	  que	  será	  apresentado	  no	  evento.	  Além	  disso	  também	  confeccionamos	  os	  banners	  

para	  a	  exposição	  dos	  nossos	  bens.	  



	  

Bolsista:	  Crhistiane	  Domingues	  

Relatório	  de	  17/10/2012	  até	  13/11/2012	  

Minha	  participação	  no	  PIBID	  começa	  no	  dia	  17	  de	  outubro,	  uma	  quarta-‐feira,	  ás	  17:30.	  

Eu	   e	   minha	   colega	   Mariana	   fomos	   apresentadas	   aos	   demais	   pibidianos,	   e	   depois	   se	  
desenrolou	   a	   reunião.	   Confesso	   que	   num	   primeiro	   momento	   fiquei	   meio	   perdida,	   ouvi	  
relatos	  dos	  meus	  colegas	  sobre	  suas	  intervenções	  nas	  salas	  de	  aula	  e	  também,	  acredito	  eu,	  
foi	  finalizado	  a	  criação	  dos	  banners.	  Que	  eu	  me	  lembre	  foi	  basicamente	  isso	  que	  aconteceu.	  

Nesta	   reunião	   ficou	   combinado	   que	   eu	   e	   mariana	   acompanharia	   os	   colegas	   nas	   suas	  
intervenções,	  que	  fizessemos	  uma	  observão	  para	  visualizar	  como	  era	  feito	  esse	  trabalho.	  

Então	  na	  sexta-‐	  feira	  dia	  19/10	  acompanhei	  a	  michelli	  e	  a	  Josi	  na	  sua	  intervenção	  no	  sexto	  
ano.	   Elas	   falaram	   sobre	   o	   mercado	   público,	   apresentram	   slides	   com	   fotos	   dos	   diversos	  
mercados	  existentes	  no	  mundo	  juntamente	  com	  o	  "nosso"	  e	  também	  discutiram	  a	  ideia	  de	  
revitalização	  mostrando	  fotos.	  

Na	  próxima	  reunião	  que	  foi	  dia	  24/10	  foi	  discutido	  temas	  como:	  intra	  pibid,	  palestra	  com	  um	  
professor	  uruguaio	  e	  uma	  "suposta"	  visita	  do	  pibid	  a	  escola	  uruguaia,	  falou-‐se	  também	  das	  
intervenções	   dos	   colegas	   na	   semana	   que	   se	   passou	   nas	   salas	   de	   aula.	   Relatamos	   nós	  
também,	   a	   	   nossa	   observação,	   como	   foi,	   o	   que	   achamos.	   Ficou	   agendado	  para	   a	   próxima	  
semana	  então	  a	  palestra	  com	  o	  professor	  uruguaio	  sobre	  a	  história	  do	  uruguai,	  já	  que	  seria	  
pertinente	  nós	  sabermos	  sobre	  a	  história	  deste	  país	  pois	  tínhamos	  idéia	  de	  ir	  visitar	  o	  liceo	  e	  
não	  pudíamos	  chegar	  	  lá	  sem	  nenhum	  conhecimento	  sobre	  sua	  história.	  Foi	  falado	  também	  
do	  convite	  feito	  para	  uma	  oficina	  para	  o	  curso	  de	  turismo	  e	  a	  participação	  na	  feira	  do	  livro.	  

No	  dia	  31/10	  então	  foi	  a	  palestra	  com	  o	  professor	  Luiz	   	  Arismendi	  que	  falou	  então	  sobre	  a	  
história	  do	  uruguai.	  

No	  dia	  07/11	  a	  reunião	  foi	  no	  espirito	  santo.	  Debatemos	  sobre	  dois	  textos,	  que	  foi	  pedido	  
nas	  semanas	  anteriores	  para	  ser	  feita	  a	  leitura	  e	  um	  resumo.	  O	  primeiro	  texto	  	  O	  jovem	  e	  sua	  
concepção	  de	  história:	  patrimônio,	  museu	  e	  memória	   como	  mediadores	  da	  construção	  do	  
conhecimento	  histórico	  de	  Joana	  d’arc	  Germano	  Hollerbach	  e	  o	  segundo	  texto	  foi	  o	  primeiro	  
capítulo	  do	  livro	  Os	  7	  Os	  saberes	  necessários	  à	  educação	  do	  futuro.	  

Foi	  discutido	  assuntos	  sobre	  a	  viagem	  ao	  intra	  pibid	  em	  Bagé	  no	  dia	  09/11,	  sobre	  o	  convite	  
feito	   para	   participarmos	   da	   feira	   do	   livro,	   com	   a	   apresentação	   do	   patrimônio	   através	   dos	  
banners	   	   e	   	   a	   	   	   participação	   na	   contação	   de	   histórias	   para	   os	   alunos	   das	   escolas.	   Então	  
definimos	  os	  horários	  que	  nos	  encontraremos	  na	  feira	  do	  livro	  para	  essas	  duas	  participações	  
e	   também	  combinamos	  um	  encontro	  no	  dia	  23/11,	   feriado,	  as	  18:00h	  na	  praça	  para	   fazer	  
uma	  exposição	  desses	  banners	  e	  também	  nos	  dias	  19,	  20	  e	  21	  fazermos	  um	  revesamento	  na	  
escola	   espirito	   santo	   nos	   turnos	  manhã,	   tarde	   e	   noite	   para	   fazer	   também	  uma	   exposição	  



destes.	  

No	   dia	   9	   e	   10	   de	   novembro	   foi	   o	   intra	   pibid	   que	   eu	   não	   pude	   participar,	   apresentei	   um	  
atestado	  médico	  para	  a	  professora	  Juliane	  dizendo	  que	  não	  poderia	  viajar	  devido	  ameaço	  de	  
parto	  prematuro.	  

No	   dia	   13/11	   fui	   com	  o	   Jossias	   e	   aMarcela	   acompanhar	   sua	   intervenção	   que	   foi	   na	   praça	  
Alcides	  Marques,	  onde	  eles	   falaram	  um	  pouco	   sobre	   idéia	  de	  patrimônio,	   sobre	  a	  praça	  e	  
sobre	   a	   história	   de	   Jaguarão.	   Foi	   um	   encontro	   bastante	   discontraido,	   interessante	   e	  
produtivo,	   a	   turma	   interagiu	  bastante.	  Mais	   a	   tarde,	   ás	   17:30h,	   reunião	  no	  espirito	   santo,	  
esta	  não	  pude	  ir,	  mandei	  um	  email	  para	  a	  Professora	  Juliane	  justificando	  minha	  falta.	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  –	  Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  de	  Atividades	  do	  PIBID	  –	  Outubro	  

Aluno:	  Edson	  Sousa	  Lucas	  de	  Araujo	  

Prof.	  Dra	  Juliane	  Serres	  

	  

No	   dia	   1°	   de	   outubro,	   eu	   e	   a	   Kaiene	   nos	   reunimos	   para	   dar	   um	   contorno	   a	   nossa	  

apresentação	   do	   SIEPE.	   	   Durante	   os	   dias	   3,	   4	   e	   5	   de	   outubro,	   participei	   do	   Seminário	  

Internacional	   de	   Patrimônio	   (SIMP),	   realizado	   na	   cidade	   de	   Pelotas,	   com	   o	   objetivo	   de	  

formação	  na	  área	  do	  subprojeto	  História	  Educação	  Patrimonial.	  Foi	  um	  encontro	  importante	  

para	  a	  nossa	  formação,	  pois	  nos	  colocou	  em	  contato	  com	  pesquisadores	  do	  patrimônio	  da	  

Argentina,	   Uruguai,	   Portugal	   e	   Brasil,	   ampliando	   nossos	   horizontes	   sobre	   a	   pesquisa	   em	  

patrimônio,	  possibilitando	  o	  nosso	  contato	  com	  as	  mais	  recentes	  pesquisas	  da	  área.	  Nessa	  

semana,	  não	  tivemos	  reunião	  semanal	  em	  função	  do	  evento.	  

No	   dia	   10	   de	   outubro,	   tivemos	   nossa	   reunião	   semanal.	   Acertamos	   os	   detalhes	   da	   nossa	  

participação	  no	  INTRAPIBID,	  confirmando	  a	  data,	  horário	  de	  saída	  e	  de	  retorno.	  Acertamos	  

os	  parceiros	  para	  escrever	  os	  trabalhos	  do	  SIEPE,	  ficando	  acertado	  que	  eu,	  Kaiene	  e	  Carlos	  

faríamos	   o	   trabalho	   juntos.	   Ainda	   na	   reunião,	   acertamos	   a	   data	   para	   apresentação	   das	  

nossas	  pesquisas	  para	  o	  4°	  ano	  do	  IEEES,	  ficando	  para	  o	  dia	  16	  de	  outubro.	  

Nessa	   reunião,	   conversei	   com	   a	   professora	   Marisa	   (supervisora	   do	   ensino	   fundamental),	  

para	  tratar	  das	  intervenções	  no	  turno	  da	  tarde,	  tendo	  em	  vista	  a	  saída	  da	  professora	  Claudia	  

do	   projeto.	   A	   saída	   da	   professora	   Claudia,	   atrapalhou	   o	   andamento	   das	   intervenções	  

programadas	  para	  o	  turno	  da	  manhã,	  por	   isso,	   fiquei	  um	  bom	  tempo	  fora	  da	  sala	  de	  aula,	  

mas	  estou	  tentando	  recuperar	  no	  turno	  da	  tarde	  com	  a	  professora	  Marisa.	  	  	  	  	  



No	  dia	  17	  de	  outubro,	  fizemos	  outra	  reunião	  semanal.	  Nela	  acertamos	  os	  últimos	  detalhes	  

dos	  banners	  da	  exposição	  da	  feira	  do	  livro,	  conversamos	  sobre	  o	  INTRAPIBID	  e	  o	  SIEPE.	  	  

No	   dia	   22	   de	   outubro,	   fiz	   a	   primeira	   intervenção	   no	   7°	   A.	   No	   primeiro	   período,	   fiz	   uma	  

apresentação	  geral	  sobre	  patrimônio	  e	  museus,	  a	  Turma	  foi	  bastante	  participativa,	  tivemos	  

uma	   interação	   legal.	   Comecei	   a	   atividade	   pedindo	   para	   eles	   escreverem	   três	   bens	   que	  

consideravam	  importantes	  na	  cidade,	  já	  que	  não	  demos	  a	  oportunidade	  de	  escolha	  à	  eles	  no	  

inicio,	  quis	  dar	  agora.	  A	  partir	  daí	  comecei	  uma	  discussão	  sobre	  patrimônio	  e	  museus.	  Nessa	  

aula	  também	  distribui	  as	  autorizações	  para	  fotografar	  os	  alunos.	  	  

Nossa	  reunião	  semana	  foi	  realizada	  no	  dia	  24	  de	  outubro,	  discutimos	  a	  exposição	  na	  feira	  do	  

livro.	  Acertamos	  a	  entrega	  de	  um	  resumo	  do	  texto	  HOLLERBACH,	  Joana	  D’Arc	  Germano.	  O	  

jovem	   e	   a	   concepção	   de	   história:	   patrimônio,	   museus	   e	   memória	   como	   mediadores	   na	  

construção	  do	  conhecimento	  histórico.	  In:	  Area	  Domeniu,	  n°	  3.	  Governador	  Valadares,	  2008,	  

para	  o	  dia	  26	  de	  outubro.	  Tomamos	  ciência	  do	  convite	  para	  apresentarmos	  nossas	  pesquisas	  

na	  feira	  do	  livro	  e	  fazermos	  uma	  oficina	  na	  semana	  acadêmica	  do	  curso	  de	  turismo.	  	  

No	  dia	   29	   de	  outubro	   eu	   fui	   até	   a	   escola	   para	   observar	   as	   aulas	   da	   professora	  Marisa	   no	  

sétimo	  ano	  A.	  Observei	  durante	  o	  segundo	  período,	  participei	  da	  intervenção	  da	  Michelle	  e	  

da	  Josi	  no	  sétimo	  ano	  B	  durante	  o	  terceiro	  período,	  auxiliando-‐as	  no	  computador	  e	  depois	  

conversando	  um	  pouco	  com	  a	   turma	  sobre	  a	   importância	  dos	  museus	  para	  a	  memória	  da	  

cidade,	  e	  observei	  o	  quarto	  período	  novamente	  no	  sétimo	  ano	  A.	  Essa	  observação	  foi	  feita	  

no	   intuito	  de	  preparar	  a	   intervenção	  do	  dia	  5	  de	  novembro	  de	  acordo	  com	  a	   forma	  que	  a	  

professora	   trabalha	   o	   conteúdo	   de	   proclamação	   da	   republica,	   integrando	   a	   disciplina	   de	  

história,	  aos	  temas	  relacionados	  ao	  patrimônio.	  

No	  dia	  31	  de	  outubro,	  foi	  realizada	  na	  UNIPAMPA	  uma	  “aula”	  sobre	  a	  história	  de	  Rio	  Branco	  

(cidade	   gêmea	   de	   Jaguarão	   do	   outro	   lado	   da	   fronteira	   com	   o	   Uruguai).	   A	   “aula”	   foi	  

ministrada	  pelo	  professor	  Luis	  Arismendi,	  professor	  de	  história,	  aposentado	  do	  Liceo	  de	  Rio	  

Branco.	  A	  palestra	  contou	  com	  alunos	  do	  curso	  de	  história,	  pedagogia	  e	  letras.	  O	  professor	  

falou	   sobre	   a	  história	   da	   constituição	  dessa	   região	  da	   fronteira	   Sul,	   as	   lutas	   e	   anseios	  das	  

coroas	  portuguesa	  e	  espanhola.	  	  	  	  	  	  	  

Universidade	  federal	  do	  Pampa	  -‐	  Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  Outubro	  -‐	  PIBID	  2012	  

Eleandro	  Viana	  da	  Rosa	  

	  



O	   mês	   de	   outubro	   foi	   dedicado	   ao	   desenvolvimento	   e	   prática	   de	   atividades	   no	  

Instituto	  Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo,	  nas	   turmas	  7°B	  Noturno	  e	  8°	  Diurno,	   sendo	  

muito	  gratificante,	  pois	   a	   cada	  dia	  que	  passa,	   compreendemos	  a	   importância	  do	  papel	  do	  

educador	  em	  sala	  de	  aula	  e	  função	  social	  do	  PIBID	  ao	  trabalhar	  com	  a	  Educação	  Patrimonial	  

em	  Jaguarão.	  

Nossas	   intervenções	  procuraram	  levar	  em	  conta	  a	  realidade	  de	  cada	  um	  dos	  alunos	  

por	  meio	  de	  diálogos	  espontâneos	  para	  daí	  então	  entrarmos	  com	  a	  atividade	  propriamente	  

dita	  da	  educação	  patrimonial.	  	  

Para	  que	  a	  turma	  pudesse	  compreender	  o	  patrimônio	  em	  sua	  dimensão	  histórica,	  foi	  

necessário	   saber	   primeiramente	   o	   que	   entendiam	   por	   história.	   Esta	   foi	   uma	   de	   nossas	  

primeiras	  perguntas	  após	  nos	  apresentarmos	  e	  mostrarmos	  a	  finalidade	  do	  PIBID	  na	  escola,	  

pois	   ao	   tratarmos	   de	   qualquer	   conteúdo	   com	   o	   aluno	   é	   necessário	   que	   o	   mesmo	   esteja	  

consciente	   de	   sua	   finalidade	   que	   deve	   estar	   sempre	   que	   possível	   relacionada	   com	   a	  

realidade.	  

Levar	   o	   aluno	   a	   indagações,	   reflexões,	   inclusão	   e	   a	   valorização	   de	   sua	   identidade	  

cultural	   foi	   o	   ponto	   central	   de	   nossas	   aulas,	   pois	   não	   pretendíamos	   introduzir	   um	  

conhecimento	  formado	  sobre	  o	  patrimônio.	  Acreditamos	  que	  essa	  prática	  docente	  constrói	  

um	   conhecimento	  mais	   autônomo,	   que	   se	   for	   corretamente	  mediado,	   levará	   o	   discente	   a	  

uma	  melhor	  compreensão	  das	  diversas	  dimensões	  do	  patrimônio,	  presente	  no	  cotidiano,	  na	  

memória,	  nas	  coisas,	  nos	  bens,	  enfim	  em	  todas	  as	  manifestações	  do	  homem.	  

Explicamos	  para	  a	  turma	  que	  um	  bem	  também	  pode	  ser	  visto	  nos	  seus	  diversos	  usos,	  

para	   isso	   citamos	   a	   Enfermaria	   Militar,	   tema	   de	   nossas	   pesquisas,	   nela	   esses	   valores	  

implícitos	  e	  explícitos	  estão	  presentes	  tanto	  na	  arquitetura	  quando	  na	  trajetória	  de:	  prisão	  

política	  e	  militar,	  alojamento	  e	  escola,	  e	  futuramente	  Centro	  de	  Interpretação	  do	  Pampa.	  

Os	  diálogos	  sobre	  patrimônio	  não	  pararam	  na	  enfermaria	  e	   foram	  muito	  profícuos,	  

pois	   revelaram	   mais	   do	   que	   nunca	   a	   necessidade	   de	   se	   estabelecer	   uma	   relação	   de	  

conscientização	   com	   toda	   a	   comunidade	   sobre	   o	   porquê	   de	   se	   preservar.	   Os	   alunos	  

indagaram	  muito	  sobre	  os	  motivos	  de	  não	  se	  poder	  mexer	  nos	  prédios	  e	  se	  isto	  não	  estaria	  

parando	  a	  cidade	  no	  tempo,	  percebeu-‐se	  também	  este	  paradoxo	  entre	  o	  patrimônio	  privado	  

e	  o	  patrimônio	  tombado,	  onde	  o	  proprietário	  muitas	  vezes	  não	  consegue	  a	  autorização	  para	  

realizar	  as	  alterações	  que	  deseja	  no	  seu	  bem.	  	  



Todo	   este	   trabalho	   realizado	   neste	   mês	   só	   foi	   possível	   graças	   ao	   auxílio	   de	   meu	  

colega	  Raniere	  e	  do	  data	  show,	  por	  onde	  podemos	  passar	  diversos	  vídeos	  ilustrativos	  e	  claro	  

o	  diálogo	  que	  se	  estabeleceu	  com	  nossa	  coordenadora	  em	  nossas	  reuniões	  periódicas.	  

As	   reuniões	   do	   nosso	   subprojeto	   envolveram	   leituras	   e	   discussões	   sobre	   textos,	  

análise	  e	  organização	  das	  seguintes	  atividades	  para	  os	  eventos:	  

-‐	  Apresentação	  dos	  patrimônios	  nas	  turmas	  do	  4°	  ano:	  Neste	  sentido	  quero	  expressar	  

o	  grande	  aprendizado	  que	  tive	  ao	  ver	  meus	  colegas	  apresentando	  os	  seus	  bens,	  pois	  como	  

estava	   trabalhando	   com	   jovens	   ainda	   não	   tinha	   refletido	   sobre	   como	   ensinar	   e	   o	   quão	  

agradável	  pode	  ser	  trabalhar	  com	  crianças.	  

-‐	   INTRAPIBID:	   Foram	   elaborado	   textos	   onde	   a	   equipe	   se	   dividiu	   em	   grupos	   para	  

abordaram	   a	   área	   de	   extensão,	   os	   quais	   foram	   revisados	   e	   aprovados	   para	   o	   respectivo	  

evento.	  

-‐	  SIEPE:	  Produzimos	  textos	  para	  a	  apresentação	  neste	  evento	  com	  Banner,	  Oficina	  e	  

Vídeo.	   Abordando	   as	   áreas	   de	   ensino,	   pesquisa	   e	   extensão,	   tendo	   como	   enfoque	   as	  

atividades	  realizadas	  no	  Instituto	  Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo.	  

-‐	   Palestra	   “A	   Fronteira	   do	   lado	   de	   lá”:	   Evento	   realizado	   juntamente	   com	  o	   Projeto	  

“Representações	   literárias	  da	   fronteira”	   realizado	  no	  dia	  31/10.	   	  Ministrada	  pelo	  professor	  

uruguaio	  Luís	  Arismendi,	  esta	  palestra	  foi	  muito	   importante	  já	  que	  é	   inconcebível	  pensar	  a	  

história	  de	  Jaguarão	  sem	  a	  influência	  da	  cidade	  fronteiriça	  de	  Rio	  Branco.	  

Uma	  das	   considerações	  mais	   interessantes	  de	  Arismendi	   foi	   de	  que	   a	   fronteira	   era	  

uma	   região	   estratégica	   para	   o	   contrabando	   principal	   atividade	   até	   o	   século	   XX	   como	   um	  

alívio	  nos	   impostos,	   visto	  que	  o	   sul	   do	  Rio	  Grande	  do	   Sul	   sempre	   foi	   deixado	  de	   lado	  por	  

questões	  políticas.	  	  

	   No	  final	  infelizmente	  tivemos	  a	  saída	  da	  nossa	  estimada	  supervisora	  Cláudia	  Teixeira	  

que	   foi	   redirecionada	   em	   suas	   atividades	   para	   a	   Secretaria	   de	   Educação,	   porém	   em	  

contrapartida	  entrou	  em	  nossa	  equipe	  o	  professor	  Maximiniano	  que	  atuará	  como	  supervisor	  

e	  do	  qual	  temos	  boas	  expectativas.	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  	  

Acadêmico:	  Hemã	  Thiago	  Santos	  Leite	  

Curso	  de	  Licenciatura	  em	  História.	  

Programa	  institucional	  de	  bolsa	  de	  iniciação	  à	  docência	  (Pibid)	  



Coordenadora:	  Juliane	  Serres	  	  

Relatório	  Pibid	  História,	  7	  de	  novembro	  de	  2012.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

No	  mês	  de	  outubro	  desenvolvi	  o	  projeto	  com	  o	  professor	  Max,	  e	  após	  o	   Intrapibid	  

realizarei	  a	  aula	  de	  fechamento	  nas	  duas	  ultimas	  turmas.	  Também	  expliquei	  sobre	  o	  

projeto	  nas	  turmas	  do	  Ensino	  Fundamental	  a	  pedido	  da	  professora	  Marisa,	  na	  6ª	  B	  e	  

7ªB.	  Na	  quarta	  série	  realizamos	  um	  seminário	  a	  pedido	  da	  professora	  Fernanda,	  que	  

estuda	   na	   turma	   a	   história	   da	   cidade,	   e	   encontramos	   varias	   semelhanças	   entre	   a	  

nossa	  pesquisa	  no	  relato	  da	  professora	  e	  dos	  alunos.	  	  

Estamos	  com	  o	  fim	  de	  ano	  cheio	  de	  atividades	  a	  ser	  desenvolvidas,	  como	  a	  feira	  do	  

livro,	   uma	   oficina	   na	   semana	   de	   turismo	   e	   expandir	   as	   pesquisas	   nas	   escolas	  

Uruguaias.	  A	  atual	   leitura	   foi	  artigos	  selecionados	  por	  cada	  aluno	  continua,	  e	  agora	  

iremos	   apresentar	   nossos	   relatos	   no	   intrapibid	   e	   posteriormente	   apresentar	   o	  

resumo	  da	  pesquisa	  no	  Siepe.	  	  

	  

	  

	  

Graduando	   em	   Historia	   pela	   Universidade	   Federal	   do	   Pampa	   (2010).	   Pesquisador	   do	  

modelo	   econômico	   do	   Principado	   Romano,	   sob	   a	   orientação	   de	   Deivid	   Valério	   Gaia	  

(Doutorado	  na	  E.H.E.S.S).	  Bolsista	  do	  PIBID	  -‐	  Programa	  Institucional	  de	  Bolsa	  de	  Iniciação	  

à	  Docência,	  sob	  a	  orientação	  de	  Juliane	  Serres.	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  

Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  referente	  amo	  mês	  de	  setembro-‐	  PIBID	  2012	  

Josi	  Silva	  Tormam	  

	  

Neste	  mês,	   além	   de	   nossas	   reuniões	   semanais	   onde	   tratamos	   de	   diversos	   assuntos	   e	  

pendências,	  como:	  Feira	  do	  Livro,	  exposição	  na	  praça,	  SIEPE,	  INTRA,	  PIBID,	  baners,	  entre	  

outros.	  Também	  houveram	  muitas	  outras	  atividades.	  



Participei	  do	  6°	  SIMP	  (Simpósio	  Internacional	  de	  Memória	  e	  Patrimônio)	  durante	  3	  dias,	  

de	  3	  a	  5	  de	  outubro.	  Onde	  pude	  participar	  de	  um	  mini-‐curso	  e	  das	  diversas	  discussões	  lá	  

apresentadas.	  

Além	  disso,	  houveram	  as	  intervenções	  em	  sala	  de	  aula,	  que	  ao	  total	  foram	  5	  neste	  mês,	  

sendo	   que	   duas	   destas	   foram	   uma	   saída	   de	   campo,	   onde	   junto	   com	   minha	   colega	  

levamos	  as	   turmas	  ao	  Mercado	  Público	  de	   Jaguarão,	  e	  creio	   ter	  sido	  muito	   importante	  

para	  os	  alunos	  visualizarem	  a	  história	  que	  está	  sendo	  discutida	  com	  eles	  na	  sala	  de	  aula.	  

As	  turmas,	  6ªA	  e	  6ªB,	  apresentaram	  resultados	  satisfatórios	  na	  saída,	  porém	  de	  formas	  

totalmente	   diferentes.	   Enquanto	   a	   primeira,	   até	   mesmo	   por	   haver	   mais	   alunos,	  

perguntou	  bastante	  e	  foi	  bem	  enérgica,	  a	  outra	  que	  foi	  a	  6ªB	  agiu	  de	  forma	  mais	  calma	  e	  

realizou	  menos	   perguntas,	   porém	  muito	   bem	   pensadas	   e	   correspondendo	   com	   o	   que	  

tínhamos	  em	  mente	  como	  os	  pontos	  chave	  da	  visitação.	  

Também	  neste	  mês,	  o	  PIBID	  promoveu	  uma	  palestra	  sobre	  o	  Rio	  Branco	  intitulada	  de	  A	  

História	   do	   Outro	   Lado	   da	   Ponte	   ministrada	   pelo	   professor	   Arismend,	   onde	   foram	  

apresentados	  assuntos	  ligados	  à	  fronteira	  e	  a	  história	  do	  Uruguay	  e	  Rio	  Branco.	  Que	  para	  

nós	  que	  trabalhamos	  e	  estudamos	  na	  fronteira	  se	  faz	  de	  extrema	  importância,	  pois	  em	  

todos	  nossos	  trabalhos	  de	  alguma	  forma	  se	  interligam	  com	  esses	  assuntos.	  

Além	  destas	  atividades	   também	   lemos	  alguns	   textos,	   realizamos	   resumos	  e	  discutimos	  

em	  nossas	  reuniões.	  Portanto,	  este	  mês	  foi	  muito	  bem	  aproveitado	  de	  todas	  as	  formas	  

nas	  atividades	  do	  PIBID.	  

	  

Universidade	  Federal	  do	  Pampa	  (UNIPAMPA)	  

Programa	  Institucional	  de	  Iniciação	  a	  Docência	  (PIBID)	  –	  Educação	  Patrimonial	  

Relatório	  Mensal,	  referente	  ao	  mês	  de	  Outubro	  -‐	  2012	  	  

	  

Josias	  de	  Oliveira	  Peixoto	  Junior	  

	  

Referente	  ao	  mês	  de	  outubro,	  continuamos	  o	  trabalho	  de	  pesquisa	  sobre	  a	  praça	  Alcides	  
Marques	  juntamente	  com	  a	  discente	  Marcela	  de	  Liz.	  Com	  ela,	  ministramos	  novas	  aulas	  na	  
escola	  onde	  trabalhamos	  o	   Instituto	  Estadual	  de	  Ensino	  Espírito	  Santo.	  Ministrei	  aulas	  de	  
Educação	   Patrimonial	   no	   tempo	   de	   aula	   da	   professora	   Cláudia	   e	   da	   Professora	   Marisa.	  



Nessas	  novas	  aulas,	  buscamos	  compreender	  como	  os	  alunos	  abordavam	  o	  tema	  Patrimônio	  
após	  tantos	  diálogos	  e	  como	  eles	  enxergavam	  tudo	  isso	  em	  seu	  dia-‐a-‐dia.	  

Pude	  perceber	  nessas	  novas	  aulas,	  uma	  crescente	  em	  relação	  ao	  diálogo	  anterior,	  os	  alunos	  
já	  tendo	  essa	  percepção	  de	  patrimônio,	  participavam	  mais	  e	  até	  citavam	  alguns	  itens	  que	  
eles	   consideravam	  ser	  patrimônios.	  Nesse	  mês,	   li	   o	   texto	  O	   jovem	  e	  a	   sua	   concepção	  de	  
história:	  Patrimônio,	  museu	  e	  memória	  como	  mediadores	  da	  construção	  do	  conhecimento	  
histórico	  -‐	  Joana	  D’Arc	  Germano	  Hollerbach	  e	  também	  o	  texto	  Sete	  Saberes	  –	  Edgar	  Morin,	  
que	  muito	  me	  auxiliaram	  na	  experiência	  em	  sala	  com	  as	  crianças	  da	  escola.	  

Em	  nossas	  reuniões,	  discutimos	  novamente	  projetos	  e	  planos	  para	  o	  SIEPE	  e	  o	  INTRAPIBID,	  
e	   a	   realização	   da	   Oficina	   de	   Teatro,	   da	   gincana	   patrimonial	   e	   sobre	   a	   Feira	   do	   Livro	   de	  
Jaguarão.	  

Visto	   o	   esforço	   coletivo	   do	   grupo,	   espero	   que	   novembro	   seja	   também	   um	   mês	   tão	  
produtivo	  quanto	  outubro.	  

Essas	  são	  as	  minhas	  considerações.	  

	  

PIBID-‐EDUCAÇÃO	  PATRIMONIAL	  

Marcela	  de	  Liz	  

Relatório	  das	  atividades-‐2012	  

	  

OUTUBRO:	  

_No	   dia	   10	   foi	   feita	   uma	   reunião	   para	   conversar	   sobre	   	   o	   Siepe,	   os	   planos	   de	   ensino	   e	   o	  

Intrapibid.	   Todos	   os	   bolsistas	   conversaram	   sobre	   os	   resumos	   que	   seriam	   feitos	   para	   os	  

eventos.	   No	   dia	   11	   me	   reuni	   com	   o	   Josias	   para	   fazer	   o	   resumo	   do	   Banner	   que	  

apresentaríamos	  no	  Siepe	  e	  da	  oficina.	  

_No	   dia	   16	   foi	   feita	   uma	   intervenção	   na	   turma	   da	   8ª	   A,	   no	   qual	   passei	   o	   documentário	  

LUTAS.doc	  para	  debater	  com	  os	  alunos	  sobre	  a	  formação	  da	  identidade	  do	  povo	  brasileiro(	  

Josias	   não	   compareceu)	   Nesse	   mesmo	   dia	   também	   fizemos	   na	   escola	   uma	   apresentação	  

para	   os	   alunos	   da	   4ª	   série	   do	   primário.	   Eu	   adorei	   o	   contato	   com	   as	   crianças	   que	   se	  

mostraram	   bastante	   interessadas	   no	   assunto	   e	   profundas	   conhecedoras	   dos	   bens	   de	  

Jaguarão	  e	  da	  história	  da	  cidade,	  já	  tendo	  visitado	  o	  Instituto	  Histórico	  e	  Geográfico	  

_	  dia	  17	  fizemos	  uma	  reunião	  na	  Unipampa	  para	  falarmos	  das	  nossas	  intervenções.	  Também	  

decidimos	  os	  temas	  que	  seriam	  apresentados	  nas	  rodas	  de	  conversa	  do	  Intrapibid	  em	  Bagé.	  



_dia	  24	  foi	  feita	  outra	  reunião,	  na	  qual	  ficou	  decidido	  que	  na	  próxima	  semana	  não	  haveria	  

reunião	   por	   conta	   da	   palestra	   a	   ser	   realizada.Falamos	   sobre	   as	   atividades	   que	   seriam	  

realizadas	  na	  Feira	  do	  Livro	  de	  Jaguarão	  (	  contação	  de	  histórias	  e	  exposição	  dos	  banners)	  ,	  e	  

da	  oficina	  na	  Semana	  Acadêmica	  do	  curso	  de	  Turismo.	  

_Dia	  31	  foi	  realidade	  uma	  palestra	  com	  um	  professor	  do	  Uruguai	  que	  apresentou	  um	  novo	  

olhar	  sobre	  a	  história	  da	  região	  de	  Jaguarão	  e	  do	  Uruguai.	  

	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  

PIBID-‐	  Programa	  Institucional	  de	  bolsas	  de	  Iniciação	  à	  Docência	  

Bolsista:	  Mariana	  Soares	  da	  Silva	  

Relatório	  mensal	  das	  atividades	  

	  

Este	  relatório	  visa	  descrever	  as	  atividades	  desenvolvidas	  durante	  o	  período	  do	  dia	  15	  

de	  outubro	  de	   2012	   até	   o	   dia	   14	   de	   novembro	  de	   2012,	   sendo	   este	   o	  meu	  primeiro	  mês	  

como	   bolsista	   no	   Programa	   Institucional	   de	   bolsas	   de	   Iniciação	   à	   Docência	   na	   área	   de	  

História	  no	  PIBID	  de	  Educação	  Patrimonial,	  campus	  Jaguarão.	  Para	  tanto	  mencionarei	  essas	  

atividades	  durante	  o	  texto.	  

No	  dia	  17	  de	  outubro	  de	  2012,	   foi	   a	  minha	  primeira	   reunião	   junto	  ao	  grupo,	  onde	  

presenciei	   relatos	   dos	   demais	   colegas	   sobre	   seus	   trabalhos	   e	   sobre	   o	   andamento	   dos	  

mesmos,	   bem	   como	   seus	   objetivos	   futuros	   em	   relação	   ao	   ensino	   das	   intervenções,	   onde	  

todos	   demonstraram	   contato	   com	   seus	   alunos	   e	   motivados	   para	   seguir	   transmitindo	  

conhecimento	  sobre	  os	  bens	  patrimoniais	  da	  cidade.	  Durante	  essa	  reunião	  a	  supervisora	  do	  

PIBID	   na	   escola	   Estadual	   Instituto	   Espírito	   Santo	   fez	   ao	   grupo	   um	   convite	   para	   futuras	  

apresentações	   e	   intervenções	   na	   Escola	   Estadual	   Hermes	   Pinto	   Affonso,	   tendo	   por	  

justificativa	  que	  o	  trabalho	  do	  grupo	  foi	  bem	  citado	  na	  escola	  Affonso,	  deixando	  os	  mesmos	  

interessados	   pelo	   o	   ensino	   de	   Educação	   Patrimonial.	   Outro	   convite	   que	   recebemos	   foi	   o	  

contato	  com	  o	  Liceu	  da	  cidade	  Rio	  Branco	  no	  Uruguai,	  onde	  o	  propósito	  seria	  essa	  relação	  da	  

História	  de	  Rio	  Branco	  com	  a	  História	  de	  Jaguarão.	  	  Nesse	  mesmo	  dia	  decidimos	  também	  os	  

grupos	  e	  os	  temas	  de	  resumos	  em	  relação	  ao	  III	  Intrapibid	  que	  ocorreu	  durante	  os	  dias	  9	  e	  

10	   de	   Novembro	   na	   cidade	   de	   Bagé,	   também	   a	   coordenadora	  mencionou	   um	   texto	   para	  

lermos,	  sendo	  este	  “O	  Jovem	  e	  a	  sua	  concepção	  de	  História:	  Patrimônio,	  museu	  e	  memória”	  



de	  Joana	  D’Arc	  Germano	  Hollerbach,	  tendo	  como	  base	  que	  a	  leitura	  de	  textos	  referentes	  ao	  

assunto	  é	  de	  utilidade	  essencial	  para	  ensinar	  o	  individuo,	  como	  também	  neste	  dia	  foi	  feita	  a	  

apresentação	   dos	   novos	   bolsista	   e	   sua	   participação	   na	   observação	   das	   intervenções	   dos	  

colegas	  na	  escola	  Estadual	  Instituto	  Espírito	  Santo.	  

No	  dia	  22	  de	  outubro	  de	  2012,	  fui	  à	  escola	  Estadual	  Instituto	  Espírito	  Santo	  	  assistir	  e	  

observar	  as	  intervenções	  dos	  colegas	  do	  grupo,	  assisti	  a	  três	  períodos	  com	  turmas,	  colegas	  e	  

temas	  diferenciados.	  Essa	  observação	  foi	  bastante	  rica,	  pois	  passei	  a	  conhecer	  realmente	  e	  

de	   forma	  facilitadora	  e	  didática	  o	   trabalho	  do	  PIBID	  na	  escola,	  bem	  como	  o	  entrosamento	  

dos	   alunos	   em	   relação	   aos	   temas,	   tendo	   em	   vista	   que	   é	   primordial	   conhecer	   a	   escola,	   o	  

aluno	  e	  o	  trabalho	  do	  PIBID	  para	  conseqüentemente	  se	  inserir	  nesse	  âmbito.	  Durante	  essas	  

intervenções	   ficou	   demonstrado	   às	   diferentes	   formas	   de	   método	   de	   ensino	   dos	   colegas,	  

onde	   alguns	   ficaram	   na	   expectativa	   de	   que	   os	   alunos	   fossem	   o	   ponto	   de	   partida	   do	  

desenvolvimento	   da	   aula	   e	   onde	   outros	   primeiramente	   apresentaram	  os	   temas	   e	   fizeram	  

perguntas,	  achei	  interessante	  em	  todas	  as	  intervenções,	  que	  depois	  desse	  ensino	  sobre	  seus	  

bens,	   estes	   fizeram	   uma	   dinâmica	   com	   os	   alunos,	   acredito	   que	   com	   uma	   dinâmica	   o	  

conhecimento	  é	  transmitido	  de	  uma	  forma	  mais	  presencial	  e	  menos	  conceitual.	  Com	  tudo	  o	  

resultado	  foi	  imediato,	  percebi	  que	  todos	  os	  alunos	  problematizaram	  e	  ficaram	  interessados	  

em	  saber	  mais	  sobre	  os	  temas.	  

No	   dia	   24	   de	   outubro	   de	   2012,	   teve	  mais	   relatos	   dos	   colegas	   em	   relação	   as	   suas	  

intervenções	  na	  escola	  Estadual	  Instituto	  Espírito	  Santo	  e	  o	  meu	  relato	  durante	  a	  observação	  

das	  aulas	  de	  alguns	  do	  grupo.	  Também	  teve	  um	  pequeno	  comentário	  dos	  colegas	  sobre	  o	  

texto	   sugerido	   pela	   coordenadora,	   também	   enviamos	   por	   email	   um	   documento	   escrito	  

sobre	  o	  mesmo,	  como	  resultado	  dessa	  leitura	  percebemos	  todos	  à	  dissociação	  entre	  história	  

narrada	  e	  a	  história	  vivida.	  Nesse	  dia	  a	  coordenadora	  nos	  apresentou	  um	  convite	  para	  o	  dia	  

3	  de	  dezembro	  dos	  acadêmicos	  de	  Gestão	  em	  Turismo	  para	  uma	  possível	  apresentação	  de	  

uma	   oficina	   na	   Semana	   acadêmica	   de	   Turismo,	   onde	   vamos	   proporcionar	   o	   nosso	   estudo	  

sobre	  os	  bens	  da	  cidade,	  bem	  como	  demonstrar	  o	  nosso	  trabalho.	  A	  coordenadora	  indicou	  a	  

leitura	  de	  outro	  texto	  “	  Os	  setes	  saberes	  necessários	  à	  educação	  do	  futuro”	  de	  Edgar	  Morin	  

e	  pediu	  para	  enviarmos	  por	  email	  um	  resumo	  e	  comentário	  do	  mesmo.Também	  evidenciou	  

que	  na	  próxima	  semana	  dia	  31	  de	  outubro	  não	   íamos	  ter	  reunião	  e	  sim	  uma	  palestra	  com	  

um	  maestro	  de	  Rio	  Branco,	  que	  tem	  por	  nome	  Luis	  Arismendi,	  na	  qual	  será	  apresentada	  a	  



história	   de	   Rio	   Branco,	   com	   base	   que	   possivelmente	   e	   futuramente	   teremos	   esse	  

envolvimento	  com	  o	  ensino	  e	  o	  pessoal	  de	  Rio	  Branco.	  

No	  dia	  31	  de	  Outubro	  de	  2012,	  ocorreu	  a	  palestra	  com	  o	  maestro	  Luis	  Arismendi	  e	  

teve	  por	  nome	  “	  A	  história	  do	  outro	  lado	  da	  ponte”	  e	  a	  mesma	  foi	  aberta	  para	  todo	  o	  público	  

em	  geral,	   foi	  desenvolvida	  na	   sede	  da	  Unipampa.	  A	  palestra	   foi	  bastante	   importante,	  pois	  

conhecemos	   não	   só	   a	   história	   de	   Rio	   Branco,	   como	   também	  o	   envolvimento	   de	   Jaguarão	  

nessa	   história,	   bem	   como	   o	   de	   outros	   países,	   que	   tinham	   posse	   dessas	   terras	   e	   desse	  

comércio	  desenvolvido	  nessa	  área	  entre	  Rio	  Branco	  e	  Jaguarão.	  O	  palestrante	  cita	  ligações	  e	  

conflitos	  de	  fronteira,	  como	  trocas	  de	  escravos	  e	  a	  integralização	  entre	  o	  Brasil	  e	  o	  Uruguai.	  

Com	  tudo	  essa	  palestra	  foi	  extremamente	  rica	  e	  teve	  uma	  boa	  quantidade	  de	  público.	  

No	  dia	  7	  de	  Novembro	  de	  2012,	  a	  reunião	  foi	  desenvolvida	  na	  escola	  onde	  tratamos	  

sobre	   o	   assunto	   do	   III	   Intrapibid	   em	   Bagé,	   que	   foi	   caracterizado	   onde	   cada	   grupo	   ficaria	  

alojado,	  a	  apresentação	  dos	  trabalhos,	  o	  seu	  caráter	  na	  extensão,	  as	  ênfases	  do	  evento	  até	  

os	   horários	   de	   saídas	   e	   chegadas	   e	   entre	   outros	   aspectos	   relacionados	   ao	   Intrapibid.	  

Também	   discutimos	   sobre	   a	   apresentação	   na	   Feira	   do	   livro	   de	   Jaguarão	   nos	   dias	   31	   de	  

Novembro	   a	   9	   de	  Dezembro,	   onde	   ficou	   demonstrado	   que	   seria	   através	   de	   banners	   e	   da	  

contação	  de	  histórias	  de	  Jaguarão,	  bem	  como	  a	  apresentação	  dos	  trabalhos	  desenvolvidos	  

nas	  escolas,	  também	  sugerimos	  a	  exposição	  dos	  trabalhos	  na	  Praça	  Dr.	  Alcides	  Marques	  no	  

centro	  e	  no	  dia	  23	  de	  novembro,	  data	  de	  aniversário	  da	  cidade	  e	  a	  exposição	  nas	  escolas.	  

Nos	  dias	  9	  e	  10	  de	  Novembro	  de	  2012,	  fomos	  para	  o	  III	  Intrapibid	  em	  Bagé,	  no	  evento	  

houve	   apresentação	   e	   discussão	   sobre	   os	   trabalhos	   desenvolvidos	   durante	   o	   ano	   inteiro,	  

sendo	  esses	  trabalhos	  de	  todos	  os	  PIBIDS	  da	  Unipampa	  e	  de	  várias	  áreas	  da	  licenciatura,	  com	  

ênfase	   na	   perspectiva	   de	   extensão,	   porém	   o	   evento	   ressaltou	   que	   a	   extensão	   não	   se	  

desenvolve	   por	   si	   só	   e	   sim	   por	   pesquisa,	   ensino	   e	   extensão.	   Para	   tanto	   houve	   mesas	  

redondas	   de	   conversa	   de	   vários	   grupos	   de	   acordo	   com	   a	   sua	   modalidade,	   onde	   ficou	  

caracterizado	   o	   desenvolvimento	   dos	   trabalhos,	   bem	   como	   desafios	   e	   dificuldades	  

existentes,	  motivação	  dos	  alunos,	  sugestões	  para	  melhoria	  e	  os	  resultados.	  Também	  houve	  a	  

apresentação	  de	  todos	  os	  pibids,	  os	  quais	  relataram	  seu	  processo	  de	  formação,	  consolidação	  

e	   suas	   atividades	   desenvolvidas	   na	   escola	   e	   com	   o	   público	   em	   geral.	   O	   III	   Intrapibid	   veio	  

concretizar	  a	  importância	  do	  entrosamento	  de	  um	  graduando	  em	  licenciatura	  com	  o	  âmbito	  

escolar,	  pois	  à	  ligação	  entre	  teoria	  e	  prática	  é	  fundamental	  para	  um	  educador,	  bem	  como	  a	  

experiências	  vividas	  pelo	  mesmo.	  



No	   dia	   13	   de	   Novembro	   de	   2012,	   a	   reunião	   ocorreu	   na	   escola	   Estadual	   Instituto	  

Espírito	  Santo,	  a	  qual	   tratou	  sobre	  a	  divisão	  do	  grupo	  em	  relação	  à	  exposição	  nas	  escolas,	  

conversamos	  também	  sobre	  a	  possibilidade	  de	  uma	  dinâmica	  na	  exposição	  dos	  trabalhos	  na	  

Praça	  Dr.	  Alcides	  Marques	  no	  dia	  23	  de	  Novembro,	  onde	  o	  grupo	  conversou	  e	  destacou	  as	  

suas	   opiniões	   em	   relação	   a	   essa	   dinâmica.	   Também	   nessa	   data,	   o	   supervisor	   do	   pibid	   na	  

escola	  nos	  relatou	  sobre	  o	  adiamento	  da	  feira	  do	  livro	  de	  Jaguarão	  para	  março	  de	  2013,	  no	  

término	  da	  reunião	  ficou	  marcada	  a	  próxima	  e	  alguns	  afazeres	  para	  cada	  bolsista.	  

	  Concluo	   evidenciando	   esse	   trabalho	   do	   PIBID	   de	   Educação	   Patrimonial	   da	   área	   de	  

História	   como	   de	   total	   relevância,	   pois	   o	   grupo	   está	   preocupado	   em	   passar	   esse	  

conhecimento	  sobre	  os	  bens	  da	  cidade	  de	  uma	  forma	  facilitadora	  e	  adequada,	  bem	  como	  da	  

forma	  mais	  desejada	  pelos	  alunos.	  Para	  tanto	  se	  utilizaram	  da	  aplicação	  de	  um	  questionário	  

informativo,	  onde	  os	  alunos	  citaram	  os	  principais	  bens	  da	  cidade	  e	  os	  que	  mais	  chamavam	  

atenção	  deles.	  Através	  desses	  bens	  foi	  feita	  a	  pesquisa	  e	  apresentação	  dos	  mesmos	  para	  os	  

alunos,	   durante	   as	   intervenções.	   O	   resultado	   desse	   trabalho	   está	   na	   capacidade	   de	  

problematização	  e	  reconhecimento	  dos	  alunos	  com	  relação	  a	  esses	  bens	  patrimoniais,	  como	  

também	   através	   do	   desenvolvimento	   do	   grupo	   e,	   além	   disso,	   nas	   atividades	   prestadas	   a	  

sociedade	   local,	   como	  as	  palestras,	   seminários,	  exposições,	  dinâmicas,	  oficinas	  e	   saídas	  de	  

campo.	   Contudo	   fico	  muito	   feliz	   em	   participar	   do	   projeto	   e	   saliento	   através	   de	   tudo	   que	  

aleguei	   no	   relatório	   o	   grande	   valor	   que	   este	   traz	   para	   o	   reconhecimento	   da	   cidade	   de	  

Jaguarão.	  

	  

Universidade	  federal	  do	  Pampa	  

Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  Outubro	  -‐	  PIBID	  2012	  	  

	  

Michelle	  Pureza	  de	  Lima	  

Este	  mês	  foi	  bem	  corrido,	  fizemos	  duas	  intervenções	  nas	  nossas	  turmas	  na	  sexta	  serie	  

A	   e	   B,	   apesar	   das	   turmas	   serem	   diferentes	   os	   resultados	   foram	   igualmente	   positivos.	   Na	  

terceira	  intervenção	  foi	  feito	  a	  saída	  de	  campo,	  onde	  levamos	  os	  alunos	  no	  cais	  e	  logo	  após,	  

ao	  Mercado	  Publico.	  	  Apesar	  de	  ter	  sido	  o	  mesmo	  roteiro	  para	  as	  turmas	  percebemos	  que	  as	  

falas	   foram	   diferenciadas,	   já	   que	   uma	   turma	   perguntava	   mais,	   indagava	   	   mais	   a	   cada	  

curiosidade	  que	  aparecia.	  



Na	   sexta	   serie	   B,	   terminamos	   as	   quatros	   intervenções,	   onde	   notamos	   um	   certo	  

desenvolvimento	  dos	  alunos.	  Pois	  eram	  vistos	  como	  a	  “turma	  problema”,	  a	  partir	  desse	  fato	  

começamos	  a	  estimular	  mais	  os	  alunos,	  muitas	  vezes	   fugíamos	  um	  pouco	  do	  assunto	  para	  

conseguir	  chegarmos	  aonde	  queríamos.	  	  

Já	  na	  sexta	  serie	  A	   ,os	  alunos	  exigiam	  mais	  de	  nós,	   sempre	   tinham	  um	  pergunta,	  o	  

que	  nos	  deixava	  com	  mais	  vontade,	  sendo	  um	  período	  de	  50min	  muito	  pouco.	  

	  Essas	  duas	   turmas	  quase	  um	  extremo,	  uma	  da	  outra,	   fez	   com	  que	   tivéssemos	  que	  

pensar	  como	  elaborar	  as	  aulas,	  pois	  o	  que	  se	  aplicasse	  para	  uma	  não	  daria	  para	  outra.	  

Neste	   mês	   ainda	   elaboramos	   o	   texto	   para	   o	   SIEPE	   e	   para	   o	   III	   INTRAPIBID,	   que	  

contem	  a	  importância	  da	  educação	  patrimonial	  nas	  escolas	  e	  como	  elaboramos	  as	  pesquisas	  

dos	  bens	  materiais	   escolhidos	  pelos	   alunos.	  A	   leitura	  de	   textos	   sobre	   a	   concepção	  que	  os	  

alunos	  ainda	  possuem	  sobre	  a	  história	  e	  um	  texto	  sobre	  a	  educação	  do	  Edgar	  Morin.	  

Contamos	  ainda	  no	  mês	  de	  outubro	  com	  uma	  palestra	  sobre	  o	  País	  vizinho	  Uruguai,	  

que	  foi	  ministrada	  por	  Luis	  Arismendi,	  de	  uma	  forma	  bem	  simples	  e	  agradável.	  

Queria	   ressaltar	   nesse	   relatório,	   que	   o	   grupo	   que	   compõem	   o	   nosso	   Pibid,	   tanto	  

bolsistas	  como	  coordenadora	  e	  supervisores,	  são	  unidos	  por	  isso	  que	  conseguimos	  fazer	  um	  

belo	  trabalho.	  	  	  	  	  

	  

	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Relatório	  mês	  de	  outubro	  

	  

	  	  	  	  	  No	  mês	  de	  outubro	  foram	  realizadas	  quatro	  intervenções	  em	  salas	  de	  aula,	  sendo	  três	  no	  

6º	  ano	  A	  e	  duas	  no	  EJA,	  estas	  foram	  realizadas	  nos	  dias	  1º,	  2,	  11,	  22	  e	  25	  de	  outubro,	  em	  

datas	  anteriores	  as	  intervenções	  foram	  elaborados	  e	  discutidos	  os	  cinco	  planos	  de	  aula	  para	  

as	  intervenções.	  

	  	  	  	  	  	  Ocorreram	  três	  reuniões,	  onde	  foram	  discutidas	  diversas	  pautas,	  tais	  como,	  SIEP,	  Feira	  do	  

Livro,	   exposições,	   palestras,	   intervenções,	   oficinas,	   apresentações	   sobre	   a	   pesquisa,	   Intra	  

PIBID	  e	  outros.	  

	  	  	  	  	  	  Houveram	  também	  reuniões	  de	  grupo	  para	  elaborações	  e	  discuções	  de	  resumos	  para	  o	  

Intra	  PIBID	  e	  SIEP.	  

	  	  	  	  	  	  Após	   elaboração	   de	   Power	   Point,	   houve	   apresentação	   da	   pesquisa	   sobre	   a	   Igreja	  

Imaculada	  Conceição	  para	  a	  4º	  serie	  da	  escola	  IEEES.	  



	  	  	  	  	  	  	  Também	   foram	   realizadas	   leituras	   de	   textos	   requisitadas	   pela	   coordenadora	   Juliane	  

Serres,	  resumos	  e	  discussão	  de	  textos.	  

	  	  	  	  	  	  Dia	  31/10/12,	  assistimos	  a	  uma	  palestra	  as	  19h00min,	   tendo	  como	  tema	  a	  “história	  do	  

outro	  lado	  da	  ponte”	  apresentado	  pelo	  professor	  Uruguaio	  Luiz	  Arismende.	  

	  	  	  	  	  	  Cada	   vez	   mais	   observo	   estas	   ações	   do	   PIBID,	   como	   uma	   construção	   do	   ensino	   em	  

especial	   da	   Educação	  Patrimonial	   onde	  os	   pibidianos	   vivenciam	  novas	   experiências,	   novos	  

conceitos	  que	  são	  transmitidos	  aos	  alunos	  e	  a	  sociedade.	  	  

	  	  	  	  	  Após	  a	  apresentação	  para	  a	  4º	  serie	  surgiram	  outros	  convites	  para	  apresentar	  a	  pesquisa	  

em	  outras	  escolas,	  fato	  que	  demonstra	  a	  importância	  do	  trabalho	  desenvolvido	  pelo	  PIBID	  e	  

seus	  bolsistas.	  

	  

RELATÓRIO:	  PIBID	  EM	  EDUCAÇÃO	  PATRIMONIAL	  

MÊS	  DE	  OUTUBRO	  

RANIERE	  DE	  OLIVEIRA	  SANTOS	  DOURADO	  

CAMPUS	  JAGUARÃO	  

	  

Outubro	   foi	  um	  mês	  de	   intensificação	  de	  nossas	  atividades,	   tivemos	   reuniões	  onde	  

pudemos	  traçar	  as	  diretrizes	  necessárias	  ao	  PIBID,	  colhemos	  as	  experiências	  em	  sala	  de	  aula,	  

bem	  como	  a	  experiência	  dos	  colegas	  em	  suas	  atividades.	  Também	  agilizamos	  as	  pendencias	  

do	  programa,	  o	  que	  acabou	  nós	  deixando	  mais	  “aliviados”.	  As	  intervenções	  em	  sala	  de	  aula	  

são	   conquistas	   de	   imenso	   valor	   para	   nosso	   trabalho,	   ainda	   mais	   a	   nossa	   relação	   com	   as	  

turmas,	  ou	  seja,	  uma	  relação	  de	  dialogo	  e	  confiança	  e	  que	  ajuda	  e	  muito	  na	  compreensão	  

dos	   nossos	   patrimônios.	   Esperamos	   (Eu	   e	   o	   Eleandro)	   continuar	   desenvolver	   atividade	   e	  

mais	   discursões	   com	   os	   alunos	   da	   8°	   B,	   e	   os	   da	   7°,	   também	   pretendemos	   continuar	  

alimentando	  nossa	  interação	  com	  as	  turmas.	  	  

	   Em	   nossas	   atividades	   internas	   do	   PIBID,	   ou	   seja,	   nossas	   reuniões	   nas	   quartas	  

podemos	  desenvolver	   leituras	   e	  discussões,	   o	  que	   acaba	   contribuindo	  e	  muito	  para	  nossa	  

própria	   formação.	  Entre	  as	  atividades	  elaboradas	  e	  discutidas	  em	  nossas	  reuniões	   internas	  

estão:	  Intrapibid,	  Siepe,	  confirmação	  de	  nossa	  participação	  na	  futura	  semana	  acadêmica	  do	  

curso	  de	  turismo,	  Feira	  do	  Livro,	  a	  elaboração	  dos	  Banners,	  leitura	  de	  textos,	  a	  atividade	  com	  

a	  4°	  serie	  e	  a	  elaboração	  da	  palestra	  com	  o	  professor	  Uruguaio	  Luís	  Arismendes.	  Tivemos	  a	  

lastimável	  saída	  da	  nossa	  supervisora	  Claudia	  Teixeira	  que	  deixara	   imensas	  saudades,	  para	  



substitui-‐la	   houve	   a	   adesão	   ao	   grupo	   do	   professor	   Maximiniano	   -‐	   adesão	   não,	  

reconhecimento	  –	  pois	  o	  Max	  já	  vinha	  desenvolvendo	  intervenções	  em	  suas	  aulas,	  e	  tenho	  

certeza	  que	  ele	  continuará	  sendo	  um	  importante	  parceiro	  do	  projeto.	  	  	  

	   	  	  	  Dentre	   as	   diversas	   atividades	   que	   desenvolvemos	   no	   mês	   de	   outubro	   duas	   me	  

marcaram	  profundamente.	  A	  aula	  com	  a	  4°,	  a	  pedido	  da	  professora	  Fernanda	  e	  a	  palestra	  do	  

dia	   31/10,	   “Fronteira	   do	   lado	   de	   lá”	   com	   o	   professor	   uruguaio.	   Fiquei	   feliz	   ao	   ver	   a	  

empolgação	  e	  a	  curiosidade	  dos	  alunos	  da	  4°	  serie.	  É	  curioso,	  pois	  aprendi	  muito	  com	  eles	  e	  

creio	  que	  eles	  conosco,	  pois	  tentamos	  passar	  o	  máximo	  de	  conhecimento	  que	  tínhamos	  dos	  

patrimônios	   para	   essas	   mentes	   frescas	   e	   curiosas.	   Estamos	   esperando	   uma	   próxima	  

oportunidade	  para	  reafirmar	  nossas	  reflexões	  e	  discursões	  relativas	  ao	  patrimônio,	  à	  cultura	  

e	  as	  problemáticas	  de	  nossa	  cidade	  tombada.	  Já	  a	  palestra,	  ou	  a	  aula	  com	  o	  professor	  Luís	  

Arismendes	  foi	  de	  extrema	  importância	  para	  o	  aprofundamento	  da	  historia,	  da	  cultura	  e	  da	  

herança	   patrimonial	   do	   Rio	   Branco	   –	   UY.	   Ainda	   mais	   por	   entender	   que	   nossa	   visão	   da	  

história	   do	  Uruguai	   é	   limitada	  e	   cheia	   de	   lacunas,	   o	   que	   acaba	  nós	   levando	  a	   concepções	  

erronias	  e	  preconceituosas	  do	  povo	  e	  da	  cultura	  uruguaia.	  

Estou	  muito	  empolgado	  com	  o	  programa	  e	  não	  vejo	  a	  hora	  de	  entrar	  em	  sala	  de	  aula	  

novamente.	   Acho	   que	   estou	   apaixonado	   pelo	   tema	   Patrimônio	   e	   suas	   diversas	   formas	   de	  

compreender	  a	  cultura	  material.	  E	  que	  venha	  Novembro!	  	  	  	  	  

	  

	  

RELATÓRIO	  DO	  PIBID	  

Suellen	  Dias	  Tourança	  Ribeiro	  

	  

I-‐APRESENTAÇÃO	  

	   O	   presente	   relatório	   tem	   por	   finalidade	   registrar	   a	   trajetória,	   bem	   como,	   as	  

atividades	   desenvolvidas	   com	   o	   PIBID	   (Programa	   Institucional	   de	   Bolsa	   de	   Iniciação	   a	  

Docência),	  de	  setembro	  a	  outubro	  de	  2012.	  	  

	  

II-‐	  ATIVIDADES	  DESENVOLVIDAS	  E	  RESULTADOS	  ALCANÇADOS:	  

	   No	   dia	   dois	   (02)	   do	   corrente	   ano,	   nas	   dependências	   do	   Instituto	   Estadual	   de	  

Educação	  Espírito	  Santo	  (IEEES)	  Patricia	  e	  eu	  (bolsistas)	  realizamos	  mais	  uma	  intervenção	  no	  

turno	   da	   tarde,	   sob	   a	   orientação	   da	   professora	   Carmem	   Marisa	   (supervisora)	   onde	  



finalizamos	  o	  painel	  sobre	  patrimônio	  material	  e	  imaterial,	  finalizamos	  também	  a	  historinha	  

e,	   aplicamos	  um	  questionário	  para	   verificar	   a	   compreensão	  dos	   alunos,	   à	   respeito	  do	  que	  

vínhamos	  discutindo,	  até	  o	  presente	  momento.	  	  

Na	   quarta-‐feira,	   dia	   (10)	   tivemos	   mais	   uma	   das	   nossas	   reuniões	   com	   o	   grupo,	  

realizada	  na	  Unipampa.	  Na	  sexta-‐feira	  (12)	  desta	  mesma	  semana,	  Patricia	  e	  eu	  nos	  reunimos	  

para	   fazermos	   os	   planos	   de	   nossas	   posteriores	   intervenções,	   que	   seriam	   realizadas	   na	  

semana	   seguinte,	   levamos	   um	   total	   de	   duas	   (02)	   horas	   para	   acertarmos	   os	   dois	   planos	  

(tarde-‐noite)	   e	   ficamos	  mais	   uma	   (01)	   hora	   reunidas	   para	   terminarmos	   o	   resumo	   para	   o	  

SIEPE,	  evento	  no	  qual,	  iremos	  participar.	  	  

Logo	  no	  início	  da	  semana,	  tivemos	  nossa	  intervenção	  no	  6º	  ano	  A,	  cancelada,	  devido	  

à	  antecipação	  de	  períodos,	  realizada	  pela	  escola.	  Na	  quinta-‐feira	  (18),	  desta	  mesma	  semana,	  

ficou	  acordado	   com	  a	  professora	  Carmem	  Marisa,	  que	   iríamos	   (Patricia	  e	  eu)	   até	  a	  escola	  

realizarmos	   uma	   apresentação,	   para	   os	   alunos	   do	   4º	   ano,	   visto	   que	   a	   professora	   deste	  

mesmo	   ano,	   havia	   solicitado.	   Depois	   desta	   apresentação,	   no	   turno	   da	   noite,	   realizamos	   a	  

nossa	  intervenção,	  como	  de	  costume,	  com	  a	  turma	  da	  etapa	  8	  A.	  

No	   sábado	  mais	   uma	   reunião	   com	  a	  minha	  dupla,	   para	  o	   resumo,	   que	  deveríamos	  

encaminhar	   para	   posterior	   evento,	   ficamos	   num	   de	   três	   (03)	   horas	   e	   trinta	   (30)	  minutos,	  

porém,	  conseguimos	  finalizá-‐lo.	  

Nossa	   intervenção,	   no	   6º	   ano	   A,	   no	   dia	   vinte	   e	   dois	   (22),	   foi	   referente	   a	   pesquisa	  

(Igreja	   Matriz	   da	   Imaculada	   Conceição),	   tivemos	   a	   presença	   de	   uma	   colega	   do	   grupo	  

(Mariana)	  que	  assistiu	  nossa	  aula,	  após	  a	  pesquisa	  realizamos	  um	  jogo	  de	  quebra-‐cabeças	  e	  

de	  perguntas	  e	  respostas	  para	  verificar	  a	  compreensão	  dos	  alunos,	  sobre	  o	  tema	  trabalhado	  

em	  aula.	  No	  dia	   posterior,	   nos	   reunimos	   por	   duas	   (02)	   horas	   para	   acertarmos	   o	   plano	  da	  

noite	  desta	  mesma	  semana.	  

No	  dia	  vinte	  e	  quatro	  (24)	  realizamos	  mais	  uma	  de	  nossas	  reuniões	  de	  trabalho	  e,	  na	  

noite	   do	   dia	   seguinte	   apresentamos	   para	   a	   turma	   da	   noite	   (etapa	   8	   A)	   a	   pesquisa,	  

precisamos	   de	   dois	   períodos,	   quando	   na	   maioria	   das	   vezes,	   utilizamos	   um,	   entre	   a	  

apresentação	  e	  discussão	  e	   ainda	   faltou	   tempo	  para	   realizarmos	  uma	  dinâmica,	   que	   ficou	  

para	  um	  próximo	  momento.	  	  No	  dia	  trinta	  e	  um	  (31),	  não	  tivemos	  reunião,	  porém	  tivemos	  

uma	  palestra	  com	  um	  professor	  do	  Uruguai	  na	  Unipampa,	  às	  dezenove	  (19)	  horas,	  duração	  	  

(2h45min),	   entre	   as	   explanações	   (palestrante)	   foram	   uma	   (01)	   hora	   e	   mais	   uma	   (01)	   e	  

quarenta	  e	  cinco	  (45)	  minutos	  de	  indagações	  e	  respostas.	  .	  



III-‐	  ANÁLISE	  

	   O	   mês	   de	   outubro	   foi	   bastante	   intenso,	   realizamos	   diversas	   atividades	   e	   as	  

intervenções	   estão	   a	   todo	   vapor.	   Estas	   intervenções	   estão	   cada	   vez	   mais	   significativas,	  

recebi	  o	  elogio	  da	  nossa	  supervisora	  quanto	  ao	  método	  de	  trabalho	  e	  também	  nossa	  colega	  

Mariana	   nos	   elogiou,	   quando	   assistiu	   a	   nossa	   aula,	   foi	   muito	   gratificante	   saber	   que	   o	  

trabalho	  está	  dando	  certo.	  	  
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